

Cambios en el poblamiento urbano y rural de Cuba en el período intercensal 1970-1981*

**René BORROTO PONCE
y **Norma PEREZ ORAMAS

RESUMEN. *Los estudios sobre la dinámica del poblamiento urbano y rural constituyen un reflejo de las transformaciones en las relaciones de producción y del nivel de desarrollo económico y social de un determinado territorio. En el trabajo se analizan los cambios en el poblamiento urbano y rural de Cuba en el período transcurrido entre los censos de población de 1970 y 1981. Se correlacionan indicadores cuantitativos de la población y los asentamientos urbanos y rurales, con un corte territorial a nivel provincial. Entre los fenómenos revelados se destacan la disminución del peso poblacional de las ciudades con relación a los lugares habitados urbanos de menor población en la mayoría de las provincias del país; el proceso de concentración de la población rural dispersa y la disminución de la densidad de asentamientos rurales en todo el país.*

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo se realiza como un aporte a los estudios que sobre la dinámica del poblamiento urbano y rural se realizan en el Departamento Geografía Económica y Social del Instituto de Geografía de la Academia de Ciencias de Cuba.

El objetivo planteado en el trabajo es analizar los cambios en el poblamiento ur-

bano y rural de Cuba a nivel provincial, en el período transcurrido entre los Censos de Población de 1970 y 1981.

*Manuscrito aprobado en abril de 1989.

**Instituto de Geografía de la Academia de Ciencias de Cuba.

CAMBIOS EN EL POBLAMIENTO URBANO

Para el análisis de los cambios en el poblamiento urbano durante el período antes

del mencionado se seleccionaron los indicadores que aparecen en la Tabla 1.

Se escogieron los indicadores población urbana y grado de urbanización para mostrar la dinámica en valores absolutos y con relación a la población total respectivamente del volumen poblacional urbano.

Los indicadores que reflejan la proporción de población viviendo en lugares habitados urbanos en los rangos de mayores de 20 000, entre 5 000 y 20 000 y menores de 5 000 habitantes, muestran los cambios en valores relativos de la distribución de la población urbana en cada rango seleccionado.

Los conceptos lugar habitado urbano y población urbana son los que definió el Censo de Población y Viviendas de 1981.

Además se muestra la variación del total de lugares habitados urbanos en el rango entre 5 000 y 20 000 habitantes para comprobar si ha aumentado o disminuido su número en cada provincia, teniendo en cuenta el importante papel que deben desempeñar los niveles intermedios del sistema urbano en la estructuración del poblamiento.

El análisis de los cambios en el poblamiento urbano revela que en el período 1970-1981 se destaca el incremento de la población urbana en valores absolutos y relativos a nivel nacional y en cada una de las provincias.

Como resultado de lo anterior, el grado de urbanización ha mostrado avances también para todas las provincias, lo cual da una idea cabal del esfuerzo revolucionario en la eliminación de las diferencias entre el modo de vida rural y urbano.

A nivel provincial resaltan los incrementos del volumen poblacional urbano de Villa Clara, Santiago de Cuba y Holguín, las cuales aunque en 1970 contaban cada una con menos de la cuarta parte de la población urbana de la Provincia Ciudad de la Habana, alcanzaron crecimientos absolutos superiores a esta última.

Analizando el crecimiento relativo de la población urbana a nivel provincial resal-

tan los avances de Pinar del Río, Holguín, Granma, Guantánamo, Las Tunas y la Isla de la Juventud, con valores superiores a la media nacional, haciendo notar que los 2 últimos territorios mencionados presentaban los menores volúmenes de población urbana en 1970.

Por otra parte resaltan los débiles incrementos relativos de las Provincias Ciudad de la Habana y La Habana, lo cual es un indicador que revela la moderación del fuerte incremento poblacional que antaño ambas presentaron.

Con respecto al grado de urbanización, en 1970 las provincias Pinar del Río, Las Tunas, Granma, Holguín y Guantánamo presentaban valores inferiores al 50 %. Ya en 1981 con excepción de la Provincia Pinar del Río que presentó un 48,9 % de población urbana, el resto alcanzó cifras superiores a 50 %.

La Provincia Villa Clara tuvo el mayor crecimiento, tanto del volumen poblacional absoluto como del grado de urbanización en el período seleccionado.

Dos de las provincias con los menores valores del grado de urbanización en 1970, Las Tunas y Granma, fueron las que más lo elevaron. Por el contrario, La Habana y Camagüey, dos que mostraban alto grado de urbanización en igual año, experimentaron el menor crecimiento, lo cual refleja un proceso de reducción de diferencias territoriales en este importante indicador.

El Municipio Especial Isla de la Juventud presentó en 1981 el más elevado grado de urbanización del país no obstante haber sido el único territorio con crecimiento absoluto del monto poblacional rural en el período que se analiza. Pero es destacable el hecho de que el mismo alcanzó el mayor incremento relativo de población urbana en igual etapa.

Este acelerado dinamismo se explica por la prioritaria atención concebida por el Gobierno Revolucionario en el desarrollo

socioeconómico y la incorporación, cada vez más activa a la vida económica nacional, de esta porción de nuestro país antaño olvidada, lo cual ha generado una fuerte demanda de mano de obra, suministrada por provincias con excedentes de recursos laborales.

No obstante estos avances, aún se observan diferencias territoriales al comparar el menor grado de urbanización de Pinar del Río y las antiguas provincias orientales (la excepción de Santiago de Cuba) con el resto del país.

Notables cambios ha reflejado la estructura del sistema de asentamientos en las categorías que se analizan, tanto a nivel nacional como para cada provincia. De lo anterior se exceptúa la Provincia Ciudad de la Habana, la cual en ambas fechas concentra toda su población en la categoría mayores de 20 000 habitantes.

En 1970 la mayor proporción de población urbana en el país residía en la categoría mayores de 20 000 habitantes. A continuación le seguían las categorías 5 000-20 000 y menores de 5 000 habitantes respectivamente.

En 1981 este orden se mantiene, si bien en el período que se analiza se observa una disminución de la participación de la categoría > 20 000 habitantes y crecimientos para las restantes categorías urbanas. De esta regularidad sólo se desvincula completamente la Provincia Holguín, en la cual crece la participación de la categoría mayores de 20 000 habitantes y decrecen las restantes. Esto se explica por

el vigoroso crecimiento de la ciudad cabecera Holguín y de lugares habitados urbanos, tales como Moa y Mayarí, los cuales ganaron la categoría de mayores de 20 000 habitantes en el transcurso del período.

Por otra parte, con la excepción de las Provincias Cienfuegos, Las Tunas y la Isla de la Juventud, en el resto ha aumentado el número de lugares habitados urbanos con población en el rango 5 000-20 000 habitantes. Lo anterior es un reflejo de la mayor participación que van teniendo los niveles intermedios del sistema de asentamientos urbanos más débilmente estructuración del poblamiento.

Avanzando hacia el E del país (y sin tener en cuenta a la Provincia Ciudad de la Habana) se observa la tendencia al aumento de la proporción de población urbana residiendo en lugares habitados con más de 20 000 habitantes y el descenso de la proporción de la categoría de los menores de 5 000 habitantes. Esto constituye un indicador que muestra la existencia de una mayor concentración de la población urbana en los asentamientos mayores hacia el este y por tanto un sistema de asentamientos urbanos más débilmente estructurado que hacia el oeste del país.

A nivel provincial resaltan las proporciones aproximadas de las 3 categorías urbanas en la Provincia Pinar del Río y la notable desproporción entre la categoría mayores de 20 000 habitantes y las restantes en las Provincias Santiago de Cuba y Guantánamo.

CAMBIOS EN EL POBLAMIENTO RURAL

Para el análisis de los cambios del poblamiento rural en el período ya mencionado se seleccionaron los indicadores que aparecen en la Tabla 2.

Se escogió el indicador población rural

para mostrar la dinámica en valores absolutos del volumen poblacional rural.

Los indicadores que reflejan la proporción de población viviendo en lugares habitados rurales mayores y menores de 200

habitantes, así como la población rural dispersa permiten revelar los cambios en valores relativos de la distribución de la población rural en cada rango seleccionado.

Se cifre la dinámica del total de comunidades con el objetivo de reflejar la política del Estado Socialista dirigida hacia la paulatina disminución de las diferencias entre el campo y la ciudad.

Además, se muestra la variación de la densidad de lugares habitados rurales para analizar la dinámica del proceso de concentración de la población rural.

Los conceptos lugar habitado rural, población rural y población rural dispersa son los que definió el Censo de Población y Viviendas de 1981.

El concepto nuevas comunidades es el que establece el Instituto Nacional de la Vivienda.

La Provincia Ciudad de La Habana entre cuyos límites se encuentra la capital del país no cuenta con población rural y, por tanto, no participa en el análisis de los cambios del poblamiento rural.

En el período que se estudia la población rural a nivel nacional descendió en valores absolutos y relativos, proceso al cual se incorporaron todas las provincias, con la excepción del Municipio Especial Isla de la Juventud.

En 1970 la categoría mayores de 200 habitantes era la de menor participación a nivel nacional y en cada una de las provincias, mientras que las mayores proporciones recaían en la población rural dispersa y la residente en lugares habitados con menos de 200 habitantes respectivamente.

En el período 1970-1981 descolla sobremanera el incremento de la participación

de la población viviendo en lugares habitados rurales mayores de 200 habitantes en todas las provincias, la cual duplicó su proporción a nivel nacional.

En ello tuvo gran influencia la construcción de nuevas comunidades asociadas a empresas estatales dedicadas a las actividades agropecuarias, forestal, pesquera y minera. El número de nuevas comunidades aumenta en todo el país, salvo en la provincia Las Tunas y el Municipio Especial Isla de la Juventud.

Al mismo tiempo disminuyó el peso proporcional de los rangos menores de 200 habitantes y población rural dispersa (este último en todas las provincias), lo cual es una muestra del proceso de concentración de la población rural en todo el país.

Como resultado de este proceso, en 1981 la mayor participación a nivel nacional correspondió a la categoría mayores de 200 habitantes, seguida de la población rural dispersa y la categoría menores de 200 habitantes.

Es apreciable la drástica disminución de la población rural dispersa y el fuerte incremento de la participación de la categoría mayores de 200 habitantes en las provincias Las Tunas, Holguín y Granma.

El Municipio Especial Isla de la Juventud reflejó mayor aumento del peso proporcional de la categoría menores de 200 habitantes que la de mayores de 200. Por ello, en 1981 era el único territorio en el cual el mayor recaía en ese grupo.

La disminución de la densidad de asentamientos rurales a nivel nacional es un índice que permite inferir la marcha de un proceso peculiar de disminución de lugares habitados rurales, el cual se enmarca dentro del proceso global de concentración de la población rural.

REFERENCIAS

- Comité Estatal de Estadísticas (1977): Clasificador de lugares habitados urbanos y rurales por la Nueva División Político-Administrativa, según el Censo de Población y Viviendas de 1970. Comité Estatal de Estadísticas.
- (1981): Censo de Población y Viviendas. Comité Estatal de Estadísticas.
- (1983): Nomenclador Nacional de lugares habitados urbanos y rurales. Comité Estatal de Estadísticas.
- Stanchev, M. (1978): *Sistema Urbano*. Editorial Científico-Técnica, La Habana, 543 pp.
- Valentei, D. (1974): *Teoría de la población*. Editorial Progreso, Moscú, 389 pp.

Ciencias de la Tierra y del Espacio, 20, 1992

CHANGES ON URBAL AND RURAL POPULATION INTO CUBA
INTERCENSUAL PERIOD OF 1970-1981*

René BORROTO PONCE
and Norma PEREZ ORAMAS

ABSTRACT. *Studies on the urban and rural population dynamics show the transformations between the productive relationships and the level of the economic and social development of a specific territory. In this work the changes on the urban and rural population in Cuba into the period between the censuses of 1970 and 1981 are analysed. Quantitative indexes about population and urban and rural settlements are correlated with a territorial focus at provincial level. Among the revealed phenomena are noticeable the decrease of the population weight in towns and cities respecting to the urban inhabited places of lower population in most of the country's provinces; the concentration process of rural dispersed (scattered) population and the decrease of rural settlement density in the whole country.*